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高端光模块产品放量

中际旭创一季度净利润超10亿
◆导报记者 杜海 济南报道

得益于800G、400G等高端光模

块产品出货增长，光模块龙头中际旭

创（300308 .SZ）2023年度业绩大增，

并在2024年一季度延续高增长态势。

4月21日晚间，中际旭创2023年

年报及2024年一季报同步亮相，公司

2023年实现营收107 . 18亿元，同比增

长11 . 16%；净利润21 . 74亿元，同比增

长77 . 58%；扣非后净利润21 . 24亿元，

同比增幅达104 . 7 1%。2024年一季

度，公司实现营收、净利润分别为

48 . 43亿元、10 . 09亿元，同比分别增

长163 . 59%、303 . 84%。

经济导报记者注意到，一季度净

利润超10亿元，已创下该公司单季度

盈利额的最高纪录。

营收连续四个季度

环比增长

中际旭创在2023年年报中表示，

公司800G、400G等高端光模块产品

出货增加，产品结构进一步优化，综

合因素导致公司业绩增长。

据悉，中际旭创主营业务为高端

光通信收发模块以及光器件的研发、

生产及销售，产品服务于云计算数据

中心、数据通信、5G无线网络、电

信传输和固网接入等领域的国内外客

户。公司注重技术研发，并推动产品

向高速率、小型化、低功耗、低成本

方向发展，为云数据中心客户提供

100G、200G、400G、800G和1 . 6T的

高速光模块，为电信设备商提供5G

前传、中传和回传光模块，公司在行

业内保持了出货量和市场份额的领先

优势。

中际旭创有关人士介绍，自2023

年3月开始，海外大客户对800G光模

块产品的需求开始上量，并不断增加

和补充订单，整个行业趋势发生根本

性转变；而在2023年下半年，部分海

外大客户开始提高400G光模块产品

（用于以太网400G交换机网络）的

需求，公司400G光模块产品的订单

和出货量也开始显著增加。经济导报

记者查询财报获悉，2023年，中际旭

创以400G、800G为代表的高速光模

块产品销售额为97 . 99亿元，同比增

长9 . 56%。

在高速光模块产品放量的背景

下，中际旭创毛利率水平快速提升。

2023年，公司主要产品光通信收发模

块毛利率为34 . 14%，同比提升4 . 34个

百分点。不过，自2024年初，中际旭

创高端产品开始执行新的价格，今年

一季度公司综合毛利率为32 . 76%，较

2023年度微降。

统计显示，公司营收已连续四个

季度环比增长，主要原因系AI技术

的快速发展使得国内外算力需求激

增，公司的800G、400G等高速率产

品出货量亦显著增加。

国金证券4月21日发布的研报显

示，在算力升级及需求增长等因素

的驱动下，A I行业有望迎来快速

上升期，中际旭创也处于业绩高增

长轨道。国金证券认为，云厂商

资本开支有望重回上行周期，并

且在结构上向A I或网络基础设施

倾斜。业内预期，2024年海外云巨

头（微软、苹果、谷歌等）的资

本开支将同比增长约27%至1938亿

美元。

相关产品产能爬坡顺利

4月21日，中际旭创接待了多家

机构调研。调研过程中，有机构人士

向公司方面提问：公司今年一季度业

绩上涨的趋势能否持续？

对此，中际旭创有关人士回应，

“从二季度来看，公司客户的需求和

订单趋势很好。今年800G光模块产

品的全球需求总量很大，不可能单靠

一季度就能满足交付，因此，后面几

个季度公司出货也会加快。另外，从

去年二季度开始到现在，各种原材料

会有不同程度缺货，但这属于阶段性

的，后期会逐步缓解。”

据介绍，公司一季度 8 0 0G和

400G光模块产品出货量都较多，今

年全年会有较大量的交付。

“在2023年至2024年期间，无论

是海外重点客户还是国内客户，都在

AI和传统服务器、云数据中心方面

有需求，部分客户在这方面的需求较

大。2025年，一些重点客户可能会将

现有的200G和400G光模块产品升级

到800G。”中际旭创表示。

华北地区一家券商的业务经理郝

庆对经济导报记者分析说，2023年以

来，政策层面对算力产业链不断加

码，也助推了数字经济蓬勃发展。光

模块作为算力环节中技术储备前沿的

核心产品，在算力持续升级及需求大

幅增长等因素的驱动下，将迎来快速

增长。

从中际旭创来看，公司持续推进

苏州、铜陵以及海外生产基地建设，

高端光模块产品产能爬坡顺利。国金

证券认为，该公司在2023年3月举行

的 第 4 8 届 光 纤 通 信 展 会 （ O F C

2023）上展出1 . 6T可插拔光模块产

品，预计2024年下半年，部分重点客

户将开始部署1 . 6T光模块产品，并且

在2025年规模上量；此外，基于不同

的网络架构，2025年也将有更多客户

部署和上量800G光模块产品。
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◆见习记者 于婉凝 济南报道

4月 2 1日，阳谷华泰

（300121 .SZ）发布公司2023

年度权益分派实施公告。

据悉，公司2023年现金分

红方案为：以公司现有总

股本4 . 09亿股剔除已回购股

份573 . 50万股后的4 . 03亿股

为基数，向全体股东每10股

派发2 . 50元（含税）现金，

实际派发总额为1 . 0 1亿元

（含税）。

经济导报记者注意到，

阳谷华泰日前发布了2023年

年度报告，公司当期实现营

业收入34 . 55亿元，同比下

降1 . 78%；实现归母净利润

3 . 0 4 亿 元 ， 同 比 下 降

40 . 96%。

调整回购股份

价格上限

在披露公司2023年现

金分红方案的同时，阳谷

华泰还发布了一份关于公

司2023年度权益分派实施

后调整回购股份价格上限

的公告，公司回购股份的

价 格 由 不 超 过 1 4 元 / 股

（含）调整至不超过13 . 75

元/股（含），调整自2024

年4月29日起生效。

据悉，阳谷华泰于2023

年11月16日审议通过了《关

于回购股份方案的议案》，

公司拟使用自有资金以集

中竞价交易方式回购部分

公司股票。本次回购的股

份将用于员工持股计划或

股权激励，本次回购资金

总额不低于5000万元（含）

且不超过1亿元（含），回

购的实施期限为自公司审议

通过本次回购股份方案之日

起12个月内。

阳谷华泰在公告中表

示 ， 因 公 司 在 回 购 股 份

期 内 实 施 了 现 金 分 红 ，

自 股 价 除 权 除 息 之 日

起 ， 公 司 将 按 照 中 国 证

监 会 和 深 交 所 的 相 关 规

定相应调整回购股份价格

上限。

在回购股份价格不超

过13 . 75元/股的条件下，按

回购金额上限测算，阳谷

华泰预计回购股份数量约

为727 . 27万股，约占公司当

前总股本的1 . 78%；按回购

金额下限测算，公司预计

回购股份数量约为363 . 64万

股，约占公司当前总股本的

0 . 89%。

综合毛利率有所下滑

谈及业绩变动的原因，

阳谷华泰方面表示，主要

系报告期内，公司高性能

橡胶产品价格下滑以及对

收到的暂未到期的商业承

兑 汇 票 计 提 坏 账 准 备 增

加。

公开资料显示，阳谷

华泰位于聊城市阳谷县，

创立于1994年，是一家民

营 股 份 制 企 业 ， 公 司 于

2010年在深交所创业板上

市。阳谷华泰的主要产品

橡胶助剂是轮胎生产中的

重要化工原料，轮胎行业

前十强如米其林、普利司

通、固特异等，均为该公司

客户。

分产品来看，阳谷华泰

的主营业务可分为高性能橡

胶助剂、多功能橡胶助剂和

其他产品。报告期内，公司

高性能橡胶助剂实现营业收

入 2 0 . 7 7亿元，同比下降

9 . 06%；毛利率为22 . 99%，

同比下滑8 . 29%。公司多功

能橡胶助剂实现营业收入

1 3 . 6 8 亿 元 ， 同 比 增 长

12 . 33%；毛利率为21 . 19%，

同比上升0 . 45%。公司其他

产品实现营业收入0 . 0 9亿

元，同比下降38 . 47%；毛利

率为 3 7 . 1 9 % ，同比下滑

3 . 8 4 %。根据财务数据，

2023年度，阳谷华泰综合毛

利率为22 . 31%，同比下滑

5 . 36%。

有业内人士告诉经济导

报记者，“阳谷华泰所处橡

胶助剂行业从业公司较多，

且大部分企业的市场份额都

不大，市场较为分散，市场

竞争较为激烈。”

阳谷华泰也在年报中表

示，公司产品面临一定的市

场竞争风险，在过去的几年

中，公司加大了市场营销和

技术研发的投入力度，未来

公司将坚持加大在这两方面

的投入，从而不断提升产品

市场竞争力。

公司橡胶助剂业务市占

率是否有进一步扩大的可

能？经济导报记者曾就此致

电阳谷华泰，接听电话的工

作人员表示：“这需要综合

多方面因素来看，目前不好

预测。”

2023年度利润下滑

阳谷华泰拟分红1 .01亿元

海通国际在4月22日出炉的研发

报告中表示，中际旭创是专业的高

速光模块解决方案提供商，公司主

要从事高端光通信收发模块以及光

器件的研发、设计、封装、测试及

销售，主要产品为中低速光通信模

块、高速光通信模块、光组件。其

全资子公司苏州旭创致力于高端光

通信收发模块的研发、设计、封

装、测试和销售；控股子公司成都

储翰专注接入网光模块和光组件生

产及销售。在LightCounting发布的

2022年度光模块厂商排名中，中际

旭创和Coherent并列全球第一。

中际旭创2023年度业绩符合预

期，海通国际看好今年800G光模块

放量，考虑后续良率、生产效率的

提升，预期今年后续的毛利率有提

升空间。

海通国际同时看好2025年1 . 6T

光模块放量，GPU迭代加速，将加

速光模块升级。相比于通用计算，

人工智能计算对带宽的需求更大。

往年的AI芯片/GPU的升级通常需要

两年时间，目前英伟达为拉开和

AISC的差距，迭代升级缩短为一年。

随着GPU的升级速度加快，光收发器

的带宽也随之加快进度。 2 0 2 3年

800G光模块供不应求，2024年其增

长势头强劲。此外，1 . 6T相比于

800G而言，成本和功耗在单位容量

上下降，预期客户倾向于升级。

乐观预期2025年全球1 . 6T需求

量700万只，从今年二季度开始出

货，2025年上量，1 . 6T光模块有望

加速部署。下游客户对于光模块的

升级需求，加速利好光模块头部厂

商，基于中际旭创高速率光模块进

度最快，预期将首先受益产品向

1 . 6T迭代升级。

公司在新技术路径硅光、LPO

等领域布局领先。公司具备硅光芯

片的设计能力，400G已经开始导入

硅光产品，预期硅光在800G、1 . 6T

光模块中渗透率将进一步提升。另

外，公司在硅光的技术储备和产品

进度中也处于领先地位。

（夏雅梦 蒲得宇 赵方舟）
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业绩符合预期，看好1 . 6T上量

阳谷华泰所处橡胶助剂行业从业公司

较多，且大部分企业的市场份额都不大，

市场较为分散，市场竞争较为激烈

统计显示，公

司营收连续环比增

长，主要原 因 系
A I技术的快速发

展使得国内外算力

需求激增，公司的
800G、400G等高速

率产品出货量亦显

著增加
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